

Bonjour à toutes et bonjour à tous,
Nous allons débiter cette inauguration en observant, si vous le voulez bien, une minute de silence pour les victimes du drame odieux qui s'est déroulé jeudi à Annecy, qui a touché de très jeunes enfants et mis leurs famille dans le désarroi.

Cette journée d'inauguration de la ferme se déroule le même jour et à la même heure que l'inauguration de la halte ferroviaire de Marsac, créée pour la mise en circulation de la navette ferroviaire Mussidan/Niversac et de la fête du train à Coulounieix Chamiers. Sont donc excusées pour leur absence les autorités gouvernementales et territoriales locales qui ne peuvent, pour cause, être parmi nous.

Nous avons cependant le privilège d'accueillir :

Madame la sénatrice de la Dordogne Marie Claude VARAILLAS

Monsieur le Sénateur de la Dordogne, Serge MERILLOU,

Madame la député de la 1ère circonscription de la Dordogne Pascale MARTIN,

Madame la Conseillère Régionale de la Région Nouvelle Aquitaine, 1ere vice Présidente du Grand Périgueux, Maire de Périgueux, Delphine LABAILS,

Monsieur Johan SEES, représentant Monsieur le président de conseil Départemental Germinal PEÏRO,

Monsieur Nils FOUCHIER vice Président du Pays de l'Isle, maire de Saint GERAC,

Mesdames et Messieurs les Maires et DGS des communes environnantes, chers collègues,

Mesdames et Messieurs les élus du conseil municipal,

Monsieur le Directeur des écoles primaires Olivier MIREMONT

Mesdames et Messieurs les agents départementaux,

Mesdames et messieurs les employés municipaux,

Monsieur le Maraîcher, Nicolas KLOTZ porte drapeau du jour,

Chers amis,

La commune de Razac sur l'Isle vous souhaite la bienvenue sur le site de notre ferme maraîchère municipale, qui porte le joli nom de « **Ferme maraîchère municipale de l'Île aux anges** ».

Au même titre que la rénovation de l'aire de jeux pour enfants de l'esplanade Nelson MANDELLA, de la création du parcours santé juniors/séniors et de tant d'autres projets en cours ou à l'étude tels que la création d'une voie de circulation douce sur l'avenue Pasteur avec végétalisation et désimperméabilisation, la rénovation énergétique des écoles et végétalisation des cours, projets qui démontrent la vitalité de notre commune, cette ferme municipale est le fruit d'une concertation de la population, dans le cadre de l'élaboration de notre programme électoral de 2020.

Ce projet communal à pour but premier d'assurer la production de légumes bio nécessaires à la confection des repas des enfants et du portage de repas aux aînés.

De tendre vers une alimentation 100% bio et préserver ainsi la santé de nos enfants et de nos aînés.

En effet, de nombreuses études, démontrent que nous devons lutter contre l'obésité de plus en plus précoce chez certains de nos petits. Obésité qui conduit vers des maladies chroniques graves, telle le diabète, maladies cardio vasculaires et bien d'autres encore...d'où notre motivation.

Malgré le développement de la culture bio et des fermes maraîchères, nous éprouvons des difficultés d'approvisionnement de ces produits en circuit court, alors que la loi Egalim nous incitait à faire entrer un maximum de bio dans les cantines scolaires.

Nous en sommes aujourd'hui à 50% de Bio en moyenne avec des pics à 70%.

Confrontés aux difficultés d'approvisionnement évoquées ci-dessus, nous avons décidé, en accord avec la population de générer notre propre production.

La crise économique actuelle nous conforte malheureusement dans notre choix, face à une chute de la production maraîchère bio, à l'augmentation des prix du bio mais pas que, et à des difficultés d'approvisionnement encore plus prégnantes.

Ce projet est aussi une aspiration, qui trouve ses racines dans une envie de retour à l'essentiel, d'une alimentation saine, sans surexploitation de la nature et d'un projet alimentaire territorial qui passe par une reconquête des espaces agricoles de la commune. Le développement de nouveaux modèles agricoles devient

une nécessité, pour favoriser une autosuffisance alimentaire territoriale, respectueuse de l'environnement et de la santé publique.

Il nous à donc fallu rechercher l'endroit idéal pour créer cette ferme.

Seules deux possibilités s'offraient à nous :

Une ferme de 3ha au sud de la commune avec des cailloux et une terre argileuse difficile. Sans eau. La ferme Jean de Florette, sans que personne n'ai eu besoin d'obturer la source.

Et, cette ancienne horticulture, propriété d'un Jean, Jean Paul LAUD. Une terre limoneuse, de l'eau à profusion, des serres, une habitation et un hangar.

L'endroit idéal à notre avis, mais aussi de celui de nos techniciens départementaux. 5000m² de superficie + 5000m² consentis en location par un de nos amis agriculteurs M. Didier THOMAS. Nous l'en remercions.

Le seul problème résidait dans le fait que Jean Paul est le Papa de notre 1ere Adjointe, Stéphanie LASCAUD.

Mais tout a été fait dans les règles de l'art et personne ne s'est enrichi.

Cette ferme maraîchère municipale répond donc à plusieurs objectifs :

1) Un objectif alimentaire :

- Alimenter le restaurant d'enfants et le portage des repas aux aînés, je viens d'en parler,
- Vendre les surplus de production aux habitants en vue de favoriser l'accès au bio pour tous, par création d'une

régie. Cela nous permet aussi d'écouler nos surplus vers les cantines des communes environnantes Annesse et beaulieu, Champcevinel.

- Sauvegarder les terres agricoles sur le territoire communal, préserver les espaces nourriciers de la commune et favoriser la biodiversité.

D'où, notre opposition à la ferme agri-voltaïque sur le domaine de Laubresset et à un éventuel contournement Ouest de l'agglomération, sur ce même domaine de 100ha sur un seul tenant.

Il faudra trouver d'autres espaces.

Les maires doivent conserver la maîtrise des lieux d'implantation des systèmes de production d'énergies renouvelables et d'infrastructures autres sur leur territoire.

2) Un objectif pédagogique, de développement du lien social :

- Utiliser la ferme maraîchère comme support pédagogique pour apprendre aux enfants comment sont produits les légumes, quelles en sont les différentes variétés, leur saisonnalité et leurs bienfaits, comment les consommer, les transformer, limiter le gâchis etc. et proposer un cadre d'initiation aux pratiques agro écologiques.

Pas plus tard que vendredi dernier 2 juin, vous avez une expo de photos derrière moi 144 enfants des écoles CP/CE1, CE2/CM1, CM1/CM2 accompagnés de leur directeur, des professeurs, de parents et d'élus, ont

participés à une récolte de légumes qu'ils ont dégustés la semaine suivante.

Quel bonheur que d'entendre ces cris d'enfants dans les serres pour y effectuer des semis, ou y récolter des légumes. Les voir fouiller de la main la terre et en ressortir un trésor, une patate dorée et dire, avec un visage illuminé, c'est la plus grosse !

- favoriser aussi le lien social entre habitants bénévoles ou pas, de la commune afin de faciliter les échanges intergénérationnels et susciter une aide éventuelle au maraîcher.

3) Un objectif de création d'emploi et d'implication des personnels:

- Créer un emploi municipal par l'embauche d'un maraîcher,

- Procurer aux agents de la restauration un plaisir, une fierté de travailler des produits de qualité et susciter l'éveil des goûts,

4) Un support d'animation et de développement d'actions pédagogiques :

- Cette ferme permettra dans un futur proche, après restructuration de l'habitation, de loger et accueillir des stagiaires de diverses structures d'insertion et de formation.

Au détour des allées légumières, nous y rencontrons l'IME de Neuvic, l'association d'insertion « Le Chemin », des contrats PEC, et bientôt d'autres encore. Là aussi, c'est une rencontre avec ces jeunes. « Salut, ça va, tu viens d'où, tu faisais quoi auparavant, ça te plais et généralement le visage s'illumine et ça plais ». - Elle permettra également de mener des actions sensibilisation à l'agro Bio auprès de la population, d'incitation au bénévolat en apportant une aide au maraîcher, de développer le lien social.

Vaste programme ! Mené avec envie, volontarisme et engagement sans faille, non seulement des élus, mais aussi des agents municipaux. Tout ce beau monde œuvre dans l'enthousiasme !

Alfred de MUSSET a dit : L'homme meurt une première fois à l'âge ou il perd l'enthousiasme. A Razac sur l'Isle, quel que soit notre âge, nous n'avons pas perdu l'enthousiasme, un enthousiasme transformé en 2020 que nous ne perdrons pas pour le futur.

Je remercie chaleureusement :

Les Razacoises et Razacois qui nous ont guidés vers ce beau projet commun, peu commun !

Les élus de la majorité qui ont cru en ce projet, pas tous, et participé activement à sa réalisation,

Les organismes et assos. tel « Agro Bio Périgord » « Ecocert » « les pieds dans le plat » qui nous ont apporté conseils et soutien, la SAFER, le Pays de l'Isle, Nicolas KLOTZ, notre maraîcher pour son implication sans faille dans la mise en œuvre et l'exploitation de la ferme,

Notre stagiaire en BTS DATR Développement et Animation des Territoires Ruraux ,Valentine MAKOWSKI qui nous a apporté une aide précieuse que ce soit à la ferme ou à la cantine, et qui, dans le cadre de son stage a élaboré un recueil de recettes à base de légumes cultivés à la ferme. Recueil distribué à tous les enfants des écoles. Recueil en expo et que vous pouvez consulter.

Valentine a passé l'oral blanc de son BTS et a obtenu 18/20. Elle est admise en licence Administration Générale à l'Institut de Préparation à l'Administration Générale de Poitiers.

Elle reste avec nous l'année prochaine, car elle suivra les cours depuis l'espace Campus connecté de Périgueux. (remise d'un bouquet)

Nous pouvons l'applaudir !

Les personnels de la commune, qui ont participé aux travaux de mise en œuvre, parfois avec enthousiasme et cela fait chaud au cœur,

Les personnels du Conseil départemental qui nous ont accompagnés tout au long de la construction du projet et aidés dans les prises de décisions, conseillé nos

cuisiniers dans l'élaboration de menus équilibrés, à base de produits que nous cultivons.

Nos plus vifs remerciements à Monsieur le Président du Conseil départemental qui nous a attribué un trophée du développement durable dont nous sommes fiers et dont la population peut être fière, accompagné d'une substantielle subvention.

Remerciements à Monsieur le président du Conseil Régional Alain ROUSSET représenté par Madame Delphine LABAILS ici présente, pour l'octroi d'une subvention régionale.

Nous pensions pouvoir obtenir une subvention Européenne mais la démarche est complexe et notre projet Kolkhozien, n'entrait semble-t-il pas dans les cases.

Je vais me hasarder à susciter la réflexion :

Nous ne demandions pas beaucoup, juste la valeur d'un petit missile. (Une pensée pour ceux qui meurent sur les champs de bataille, de quelque bord qu'ils soient, en Europe, en 2023).

Savourons donc cette journée de bonheur et de joie que nous apporte la réalisation de ce projet.

Aussi, je vous invite à vous promener, musarder sur le site, dans les allées légumières et ne pas oublier enfin de vous rapprocher du buffet pour y prendre le pot de l'amitié, pour ceux qui en ont le temps, malgré le nombre d'inaugurations à l'affiche ce même jour.

Merci chaleureux à toutes et tous pour votre présence.